

L'hôpital Jeanne de Flandre est spécialisé dans toutes les pathologies de la femme, de l'enfant et de la reproduction. On y trouve ainsi la maternité de niveau III, première maternité de France métropolitaine avec près de 6000 naissances par an. Il est l'établissement de recours de la région des Hauts-de-France dans 21 surspécialités pédiatriques médicales et chirurgicales, en lien étroit avec les autres spécialités du CHU de Lille.



## Hôpital Jeanne de Flandre

### A l'origine...

Au début des années 90, le centre de Lille est pourvu de deux maternités, proches de la population qui ne dispose pas des moyens de transport actuels : la maternité Henri Salengro ouverte en 1961 située à l'arrière de l'ancien Hospice Gantois (90 lits ; aujourd'hui hôtel 5 étoiles) et le Pavillon Victor Olivier ouvert en 1972, situé à côté de l'ancien Hôpital de la Charité (60 lits ; aujourd'hui lycée Montebello). Avec l'augmentation du nombre d'accouchements, le développement de nouvelles activités obstétricales et gynécologiques et la nécessité de regrouper les services de pédiatrie alors dispersés entre l'hôpital Calmette et l'Hôpital Huriez, repenser l'organisation devient primordial pour répondre à des objectifs de santé publique, en particulier la lutte contre la mortalité périnatale.

La nouvelle construction est pensée dès 1992 sur le modèle de l'Hôpital mère-enfant Robert Debré à Paris (1988). Rompant avec l'architecture hospitalière traditionnelle, elle est la première à coordonner l'ensemble des disciplines de la mère et de l'enfant sur un même site et va se généraliser partout en France. Etroitement lié aux établissements voisins (dans le prolongement de l'Hôpital Roger Salengro, perpendiculaire à l'Hôpital Calmette et en face à la nouvelle Faculté de Médecine), le nouveau bâtiment se présente comme la proue du CHU de Lille : si la création d'une maternité avait déjà été imaginée dès le projet initial de la Cité hospitalière en 1929, il a fallu attendre 67 ans pour que l'Hôpital Jeanne de Flandre, comtesse à l'initiative d'un programme humanitaire capital au XIIIe siècle (organisation hospitalière de proximité, politique d'accueil et d'éducation des pauvres dans les couvents, alimentation de la population, création d'hôpitaux...) soit inauguré en juin 1997 par Jacques Chirac alors président de la république.

### Le site

L'équipe Mitrofanoff/Aar International (Paris) associée au Cabinet Delemazure (Lille) imaginent une architecture audacieuse, évolutive et conviviale pour cet hôpital de 45.000 m<sup>2</sup>, séquencé en trois corps distincts soutenus par des poteaux-poutres : autour d'une centralité qui facilite la fluidité de la circulation, l'orientation dans l'espace et le plaisir de déambuler. La maternité est organisée en demi-sphère, la pédiatrie en cubes, et le tertiaire en rectangle, le tout baignant dans une lumière naturelle. Les consultations, plateaux techniques et hôpitaux de jour sont positionnés en périphérie et de plain-pied pour en faciliter l'accès. Au niveau des accueils, l'ouverture sur la ville se traduit par des espaces verts extérieurs : esplanade côté pédiatrie avec son « jardin d'érables », cheminement face à la sapinière de l'Hôpital Calmette côté maternité.

### Aujourd'hui

L'Hôpital Jeanne de Flandre est une véritable ruche à l'avant-garde de tous les projets et organisations innovantes dans le management, le développement durable et l'éducation thérapeutique. Il est labellisé IHAB (Initiative Hôpital Ami des Bébé). Du fait d'une augmentation soutenue et constante de l'activité, l'hôpital est aujourd'hui totalement saturé : sa restructuration et son extension sont programmés, notamment pour le développement de la chirurgie cardiaque pédiatrique et pour l'instauration d'un vrai site dédié à la prise en charge de l'enfant, disposant de son propre plateau technique.